

En Reus, al mes... 1.50 Ptas.
Fuera, trimestre... 5.-
Extranjero y Ultramar, trimestre... 9.-

Toda la Correspondencia al Director.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL CONSERVADOR, DE AVISOS Y NOTICIAS
DIRECTOR: D. JUAN SUGRAÑES ALEU

En la Redacción é Imprenta, Arrabal bajo de Jesús, número 4, y en la Administración Plaza de Prim, número 9, principal.

Esquelas mortuorias, anuncios, reclamos, comunicados y avisos á precios convencionales.

FARMACIA SERRA

LA QUE PAGA MAS CONTRIBUCIÓN DE LA PROVINCIA

FARMACIA

ABIERTA TODA LA NOCHE

Arrabal de Santa Ana, 80, junto á la plaza de Cataluña

GRAN FARMACIA CARPA

ABIERTA TODA LA NOCHE.—SERVICIO ESMERADO Y PRECIOS LOS MAS ECONOMICOS

A éste se debe el aumento de despacho desde mi traslado y que aumentará más cuando el público se entere de las ventajas que se obtienen surtiéndose en ella.

CONFITES CARPA REMEDIO RÁPIDO Y SEGURO PARA COMBATIR LA TOS

De todos los específicos que se venden para combatir la TOS, ninguno ha obtenido los distincios de Diploma de Honor y Medalla de Oro, más que los CONFITES CARPA, lo cual prueba la superioridad que tienen bajo todos conceptos sobre sus similares. No contienen ópio ni morfina.

Se venden en todas las Farmacias de España, Cuba y Filipinas. En Reus, 2 Ptas. frasco en la Farmacia del autor

PLAZA DE PRIM número 1 y ARRABAL SANTA ANA número 2

GRAN CRIADERO

DE

CEPAS AMERICANAS

DE

PABLO FORTUNY Y COMPAÑIA

Variedades garantidas, gran desarrollo

Representa ante en Reus, Administración de la «CRÓNICA REUSENSE».

LA BOTCHA

GRAN ALMAGÉN DE CRISTAL, LOZA Y PORCELANA

20.000 copas y vasos finos y entrefinos lisos y tallados. Escupideras de cristal y majolica.—Macetas, jardineras, jarrones y floreros. Candelabros, Candeleros en cristal y bronceado, palmatorias, arandelas. Vinagreras, porrones, tazas para vino y vinagreras para misa. Variedad en artículos de fantasía y cestas en cristal para bodas y bautizos. Vajillas juegos de café, the y chocolate, en loza y porcelana. Probetas graduadas de 15 á mil gramos.

SERVICIO ESPECIAL PARA FONDAS Y CAFES

Hules blancos para mantelería, gutaperchas, regillas para carruajes y tapetes cómoda.—Plumeros, sacudidoras, cepillos de todas clases juegos para portiers, dominó, ajedrez, lotería y

JUGUETES PARA NIÑOS

REUS—Calle Carnicerías Viejas y Cárcel número 7.—REUS

PRECIO FIJO.—VENTAS AL CONTADO

PRECIOS SIN COMPETENCIA

TOS TOS

DESAPARECE RÁPIDAMENTE USANDO EL

JARABE SERRA

No contiene ópio ni morfina, por la que puede administrarse á los niños sin ningún peligro. Véase el prospecto.

E VENDE EN REUS

Farmacia Serra

ABIERTA TODA LA NOCHE

TOS TOS

CHOCOLATE -- JUNCOSA

Es reconocido por sus consumidores como el más superior de todos.

Los que desean probarlo lo encontrarán en los mejores establecimientos de Ultramarinos de esta población.

Todo paquete que no vaya acompañado de la marca registrada, será de procedencia ilegítima.

OFICINAS:

Fernando VII, 10.—Barcelona

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA

Préstamos hipotecarios al 5 y 1/2 por 100 de interés anual amortizables á largo plazo de 5 á 50 años

Con garantía de fincas rústicas y urbanas

Terminadas las anulidades que se hayan pactado queda la finca libre para el propietario, sin necesidad de ningún gasto, ni tener entonces que reembolsar parte alguna del capital.

Además, el Banco, acepta en cualquier época el reembolso total ó parcial del préstamo.

No importa que las fincas estén hipotecadas.

No se admiten préstamos inferiores á 2.500 pesetas.

Agente para la provincia: Don Daniel Virgili. Cuantos deseen proponer operaciones dirijanse de diez á una y de tres á cinco, calle Palo Santo, 10.—REUS.

FABRICA DE CHOCOLATES

DE

EDUARDO PÍ

BARCELONA-BAJAS. PEDRO 55

Se expende en todos los colmados, confiterías y ultramarinos.

Su representante en esta provincia don JUAN SUGRAÑES ALEU

Aprendices

Se necesitan dos de pintor. Informarán en esta imprenta.

Tienda en venta

Por defectos de salud, se cederá en ventajosas condiciones la de ultramarinos de la calle de San Pancracio, 17, la cual por su mucha clientela produce muy buenos rendimientos. Dirigirse al dueño de la misma.

Dinero

Con garantía de primera hipoteca se facilitarán desde 5 á 50 mil pesetas. Informará el administrador de este periódico.

EL ABOGADO

Don Bienvenido Pascó Tarrech

ha establecido su despacho en el entresuelo de la casa número 1 de la arrabal de Santa Ana, (esquina á la calle de Monteros) y tiene el gusto de ofrecer sus servicios á sus conocidos y amigos y al público. Horas de despacho: de diez á once y de seis á ocho.

Doctor J. Miró

OCULISTA

Consulta en Reus: Los lunes y viernes de dos á cinco de la tarde, arrabal de Santa Ana, 1, 1.º. En Tarragona: los demás días de diez á una de la mañana y de tres á cinco de la tarde, Unión, 17, 1.º

DON EDUARDO BORRAS PEDRET

MÉDICO-GIRUJANO

ha trasladado su habitación y despacho al Arrabal de Santa Ana, 4 Reus

Anuncio

PARA VENDER: Lo está una bicicleta en inmejorable estado. Informarán en la Administración de este periódico.

Liquidación

de carruajes rústicos y tartanas. Se cederán con grandes rebajas de precios en los talleres de herrería de José María Arnavat, Camino de Tarragona, 3, REUS

Academia . . .

de Comercio

PREPARATORIA DE TENEDEORES DE LIBROS Y PERITOS MERCANTILES

DIRIGIDA POR

D. ZACARIAS HERRERO

Los satisfactorios resultados obtenidos por los alumnos de la Academia de Comercio prubaban cuan sólidamente están organizadas en ella las clases, eminentemente teórico-prácticas, de

Reforma de Letra, Cálculos, Teneduría, Francés é Inglés Plaza de la Sangre, 4, entresuelo.—REUS

Para alquilar

Lo está en esta ciudad un almacén de 250 palmos de largo, por 40 de ancho. Informarán en esta imprenta.

ESPAÑA Y LOS YANKIS

La situación general ocasionada por el conflicto armado existente entre España y los Estados Unidos puede reasumirse, apoyándose exclusivamente en datos ó noticias oficiales recibidos de Washington, New York, Cayo Hueso, Habana, Madrid y otros puntos, con estas palabras:

Cuba y Puerto Rico aguardan bien dispuestas á defenderse, y á vender cara su derrota caso de ocurrir el bombardeo y desembarco de las fuerzas yankis de mar y tierra.

Manila; ocupado su arsenal por las tripulaciones de los barcos norteamericanos que después de haber destruido la escuadrilla española el 1.º mayo pasado, no se atreven á apoderarse de la plaza por falta, dicen ellos mismos, de tropas de desembarco, prometiendo, empero, que lo harán en cuanto les lleguen las fuerzas y elementos de guerra que á estas horas habrán salido ó salen de San Francisco de California.

Canarias; bien defendida, esperando que intenten los buques y tropas yankis algo contra las mismas.

Baleares, Ceuta, Manila y demás posesiones de Africa, bien guarnicionadas y defendidas apasar de que por ahora hay escasas probabilidades de que sean objetivo de una agresión yanqui.

Escuadras de Manila, que manda el almirante Dewey, inactiva por ahora por falta, como se ha dicho, de medios, y, según noticias bastante fidedignas, en posición un tanto comprometida desde el momento en que los insurrectos tagalos no trabajan como esperaba dicho Almirante.

La escuadra del almirante Sampson, ó sea la del Atlántico, compuesta de un par de docenas de buques entre buenos y malos, grandes y chicos, paseándose por los alrededores de las Antillas, gastando inútilmente carbón ó entreteniéndose en simulacros ridiculos de bombardeo y en un bloqueo todavía más ridiculo.

La escuadra española que salió hace ya mucho tiempo de San Vicente de Cabo Verde y que según los telegramas de varias procedencias hoy se halla cerca de Puerto Rico, en Canarias, cerca de Cádiz, en el Canal de la Mancha y hasta en las costas yankis del Atlántico ó del Golfo de Méjico á un mismo tiempo, parece como si se la haya tragado el mar, pues nadie sabe (como no sean el Gobierno y sus mismos tripulantes) en donde se halla ó ha ido á parar, y por cierto que el misterioso paradero de las fuerzas navales que manda el almirante Cervera le quitan algo el sueño al mismo Mac-Kinley que, como nosotros, comprende la imposibilidad de un escamoteo de cuatro grandes cruceros de combate, dos ó tres destroyers y algunos torpederos.

La otra escuadra española, que podemos designar con el número 2, alistándose, según dicen los telegramas de Madrid y Cádiz, para zarpar á la mayor brevedad posible con rumbo á Manila, con orden de recuperar Cavite, echar del territorio filipino á los asquerosos yankis y dar á comprender á Dewey y á sus camaradas de heroísmo, que no es fácil derrotar á los marinos españoles cuando cuentan éstos con elementos de combate iguales á los del enemigo.

España en estado de sitio y medio revuelta, á consecuencia de la escasez y gran carestía de los víveres de primera necesidad mientras, que los francos y valores públicos hacen equilibrios que no resistirían ni los mismos Leotard y Leona Dare.

Esta es la situación reasumida en pocas palabras, y ahora nos preguntamos en qué parte del mundo se solucionará el grave conflicto por medio de las armas, ¿en Cuba ó en Filipinas?

Juzgan que sería peligroso para los intereses de Inglaterra que cualquiera otra nación se apoderase de las islas Filipinas. Así lo dicen telegramas de Hong Kong y nosotros lo consignamos a título de información.

Noticias de los Estados Unidos

Ahora resulta, á creer las noticias de Washington, que la expedición de hombres y pertrechos de guerra que se organiza en Tampa y Nueva Orleans será destinada á Puerto Rico.

Un telegrama añade: «Precisamente Mac Kinley atribuye gran importancia á la conquista de Puerto Rico, creyendo que una vez dueños los norteamericanos de esta isla y de las Filipinas, España cederá en la cuestión de Cuba, y los norteamericanos no se verán obligados á emprender en la grande Antilla una campaña que les inspira verdadero horror.»

Sin embargo, otro despacho fechado en Washington insiste en que la primera expedición saldrá para Cuba y que el general Miles y su Estado Mayor se hallan ya en Tampa.

Hasta ahora el Gobierno ha fletado 30 barcos con capacidad para transportar unos 25.000 hombres.

Del Chatanooga dicen que todo el ejército acampado en el parque de Chikamanga ha recibido orden de ponerse en marcha.

También otro telegrama fechado ayer en Tampa dice que ha salido de allí con rumbo á Cuba el vapor *Guise*, fletado por el gobierno, con armas, municiones y víveres para los insurrectos.

Un centenar de soldados acompañan el cargamento para vigilar el desembarco, y si necesario fuese, penetrar en el interior hasta poner los víveres en manos de los insurrectos.

El cargamento consiste en 6 á 7.000 fusiles, doscientos mil cartuchos, gran cantidad de carne en conserva, etc., etc.

El punto en que tratará de verificar el desembarco se mantendrá secreto.

Créese que no será lejos de la Habana. Un cañonero perteneciente á la escuadra de bloqueo irá al encuentro del *Guise* hasta cerca de Cayo Hueso, para convoyarlo á su destino.

En breve, añade el despacho, seguirán el *Whitney* y otro transporte.

En Washington se ha recibido un telegrama diciendo que la escuadra española estaba en Cádiz, por lo cual se cree allí que el Gobierno yankee se decidirá á atacar á Puerto Rico.

Continúan circulando las más contradictorias noticias acerca del plan de guerra de los Estados Unidos.

Muchas gentes protestan del envío á Cuba de soldados norteamericanos y Mac Kinley se ve asediado por numerosas Comisiones con aquél fin. Creen que la fiebre acabará con el ejército invasor.

Despachos de Nueva York dicen que los buques americanos *Morrill* y *Vicksburg* han tenido graves averías causadas por las baterías de los fuertes de Santa Clara.

Buques corsarios

En un último telegrama oficial dice el general Blanco:

Se han presentado hacia Cienfuegos, Matanzas y otras costas de la isla, varios buques corsarios enemigos.

Horroroso incendio

A la una y media de la madrugada se declaró un violento incendio en la fábrica de harinas, titulada «La Campanilla» establecida en el «Pacífico», detrás de una manzana de varias casas que dan vuelta á almacenes y muelles de la estación del Mediodía.

El incendio comenzó con gran violencia en la fábrica.

Las máquinas de la estación, para dar la señal de alarma, comenzaron á tocar insistentemente los silbatos, y los guardias civiles y guardas de la vía á hacer repetidos disparos con los fusiles y carabinas.

Poco después de las dos de la noche el edificio de «La Campanilla» estaba convertido en una inmensa hoguera, cuyo resplandor se divisaba desde cualquier punto de Madrid.

evitar en lo posible la explosión, que tantas desgracias ocasionaría.

Los esfuerzos realizados por los bomberos son admirables; todos se disputaban los puntos de más peligro, y de alguno se supo que había atravesado las llamas, en cumplimiento de su deber, dos ó tres veces.

De las factorías militares habían acudido 52 soldados al mandonel capitán don José Blesa y del teniente D. José Yacas.

Estos, con el auxilio de otros muchos soldados pertenecientes á los regimientos de Zaragoza, Covadonga, León y Asturias, abrieron un boquete por la parte de la fábrica que comunica con la estación.

A los soldados se unieron también paisanos, y entre todos, dirigidos por los oficiales, lograron salvar 10.000 fanegas de trigo.

Media hora después de haberse iniciado el fuego se hundió la techumbre de los almacenes, siendo consumidos por las llamas en poco tiempo unos 4.000 sacos de harina.

Entre las existencias de ésta y las de trigo que fueron salvadas, se calcula que habría para abastecer seis días la capital, porque Madrid consume diariamente 4.000 fanegas de trigo.

Próximas á Las Campanillas existen dos fábricas, una de electricidad y otra también de harinas.

Los bomberos cortaron los cables que las ponían en comunicación con la incendiada.

Cerca de la casa incendiada hay un palomar.

Las palomas, asustadas, salieron en tropel y se encaminaron al foco del incendio, pero el calor les hizo retroceder y fueron recogidas por D. Justo Martínez.

Otras, sofocadas por el humo, salían volando por los aires y caían sobre el inmenso brasero, donde morían carbonizadas. Se las veía, al caer con las plumas incendiadas, pugnando inútilmente por huir de la muerte.

Era este un detalle conmovedor más en medio del terrible siniestro.

A las seis de la mañana el incendio estaba localizado.

Las pérdidas son de gran importancia. Se han quemado más de 5.000 sacos de trigo y harina.

CORTES

SENADO

SESION DEL 10 DE MAYO DE 1898

Admitidos al cargo de senador vitalicio el marqués de Castel-Rodrigo y electivos los obispos de Lugo y de Santander, y D. Pedro Arias Moreno y D. Fernando Muñoz Zurita, se aprobó el proyecto declarando ley el decreto de 7 de Abril último, para movilizar y llamar á las armas á la segunda reserva de Canarias.

Al dictamen de la comisión mixta sancionando la suspensión de los recargos creados en 9 Febrero del 95 sobre el trigo, harinas de trigos y salvados y las rebajas de sus derechos de importación decretados en 3 de Mayo último, hizo algunas observaciones Sánchez Toca, que fueron contestadas por el duque de Veragua, presidente de dicha Comisión y se aprobó el proyecto en primera y en votación definitiva.

Luego quedaron aprobados varios dictámenes de cartereras y se levantó la sesión.

CONGRESO

SESION DEL 10 DE MAYO DE 1898

Abresé la sesión á las dos y media. Los Sres. Junoy, Sol y Ortega y Blasco Ibañez, combaten al gobierno por la manera como se ejerce el estado de guerra en Barcelona y Valencia.

Contestá á todos el ministro de la Gobernación que no están bien informados.

Entrase en el orden del día y continúa la interpelación del Sr. Salmerón. Se concede la palabra al Sr. Labra.

Dice éste que la autonomía no ha fracasado y añade que ese régimen es la base de una gran política internacional para levantar á España de la postración en que se encuentra.

Ataca al aislamiento en que nos encontramos y dice que así nos es muy difícil luchar.

Inglaterra, añade, no pudo luchar en la cuestión de Venezuela porque estaba sola.

Dice que puede afirmar que la intervención de los Estados Unidos se precipitó en el punto y hora que se comprendió que la autonomía era la paz.

La cuestión de Cuba, añade, no es sólo una cuestión de honor sino de intereses.

nuestras armas, siempre se dirá en el mundo que tenemos razón.

Dedicá despues breves palabras para contestar á los Sres. Mella, Silvela y Canalejas.

Rectifica brevemente el Sr. Mella. También habla el Sr. Silvela para decir en resumen que las oposiciones sólo pueden ayudar al Gobierno, pero que á éste le toca tener un pensamiento.

Después de unas cuantas palabras de los Sres. Canalejas y Labra se concede la palabra al Sr. Salmerón.

El discurso del Sr. Salmerón promovió grandes protestas, mejor diríamos escándalos.

Protesta de las palabras de Salisbury y de que en este siglo se ejerce el derecho de conquista, y afirma que si en España hubiera continuado la República no hubiéramos tenido que lamentar la insurrección.

(Rumores).

Una voz: Eso es metafísica.

El Sr. Salmerón: Si de esta metafísica tuvierais saturada la conciencia, si en ellos hubiérais inspirado, no habríais llevado á España á la triste situación en que ahora se encuentra.

Hace veinticinco años se me llamó filibustero, y se me volvió á llamar al principio de la guerra porque pedía reformas liberales para Cuba; si hubiérais atendido entonces mis palabras, no tendríamos que lamentar hoy la insurrección.

Esta es la obra de los gobiernos monárquicos.

Y es que las Cortes—dice—no representan la opinión del pueblo.

Pues qué, si la representasen—exclama dirigiéndose á los conservadores—gestaríais ahí sentados, ostentando una investidura que no tenéis, sino porque al señor Sagasta, ó á alguien que está por encima del Sr. Sagasta, se ha convenido dároslo para garantizar la jefatura del Sr. Silvela?

Lo mismo hubiera podido garantizarla de cualquiera de estos señores del partido conservador que guardan la fe del sepulcro. (Grandes risas y rumores; el Sr. Romero Robledo pide la palabra.)

El orador ataca duramente las gestiones del partido conservador en el Gobierno. (El Sr. Linares Rivas pide la palabra.)

Dice que cuando se dió la autonomía era tarde.

Hubierais oído la voz de España, y ella os hubiera indicado si quería la guerra ó si quería la paz, y ahora no tendríais responsabilidad de ninguna clase.

Pero temíais que á vuestros pies se abriera el abismo, y que en él quedarán sepultadas las instituciones.

Así planteado el problema, al definir aquí cada minoría su actitud, ese heredero vicular (señala al Sr. Silvela), viene á decir que en el problema antillano no hay más que una cuestión de honor.

Pues qué, ¿no la hay también de derecho y de intereses?

Quien aspire á gobernar sin desdoro para la patria, debe entender que hay, además, derechos é intereses que defender.

Nosotros podíamos habernos atraído á Cuba, y día hubiera llegado en que los cubanos, lo mismo que los canadienses en el jubileo de la reina Victoria, hubieran exclamado:

—Somos leales porque somos libres.

Nosotros podríamos tener allí un núcleo de colonización para contrarrestar la fuerza sajona, evitando que la humanidad quedase manca.

No ven eso los conservadores.

mancha que nos incapacitaba ante el mundo civilizado. (Muy bien, muy bien.)

Si, son esos—dice dirigiéndose á los ministeriales y señalando á los silvelistas—los que han de ser vuestros herederos, ¿á qué tantos afanes para votar esas autorizaciones que vamos á otorgaros generosos para que se aprovechen de ellas?

(El tumulto cada vez es mayor.)

La minoría republicana propone una solución: el Gobierno nacional.

Pero este Gobierno nacional exige que desaparezca el obstáculo que imposibilita la reacción de fuerzas.

(Aquí el alboroto es indescriptible.)

(El Sr. Vega de Armijo ordena al señor Salmerón que retire sus palabras; este defiende su derecho; el escándalo crece.)

¿Qué queréis con esto—dice el Sr. Salmerón—que se opere un movimiento en la opinión? Pues si ese movimiento se produce, el obstáculo se apresurará...

(El alboroto de la Cámara ya no tiene límites al pretender leer el orador un telegrama de Viena publicado en la prensa extranjera.)

El Sr. Presidente: S. S. no puede referirse á quienes son inviolables.

El Sr. Salmerón: Yo no censuro ni ataco á nadie, yo voy á leer un telegrama que ha publicado la prensa, sin que haya sido prohibido por la censura.

El Sr. Presidente: Pues no puede ser.

El Sr. Salmerón: De modo que un diputado de la nación tiene menos derechos que un periodista.

Yo hablo aquí en nombre de todos los republicanos del país.

El Sr. Gamazo: ¿De qué republicanos?

De los sitiados ó de los sitiadores de Cartagena?

El Sr. Salmerón: Y vosotros ¿á quien representáis? ¿A los que sublevaron en Sagunto, ó á los que calificaron aquella sublevación de un modo tremendo? Más valiera que el Sr. Gamazo, traidora esfinge de esa minoría, hubiera hablado para decir ya lo que piensa de la política de ese Gobierno.

Yo no iba á censurar á los poderes responsables; yo iba á decir que los aplaudía, si, como dice el telegrama de Viena...

(Se produce uno de los escándalos mayores que hemos presenciado en el Congreso.)

(El Sr. Salmerón se sienta siu que se perciban sus últimas palabras.)

El Sr. presidente del Consejo pide la palabra y tacha al Sr. Salmerón de anti-español por promover tumultos en la Cámara en las circunstancias actuales.

El Sr. Salmerón: soy tan español como S. S.

Después de un breve discurso del Sr. Sol y Ortega en contra de las autorizaciones, quedan aprobadas éstas.

A Filipinas

El *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* publica una extensa real orden circular, cuya parte más importante reproducimos á continuación:

Excmo. Sr.: Con el fin de coadyuvar en unión del ejército de Filipinas á la defensa de aquel archipiélago, el rey (q. D. g.) y en su nombre la reina regente, ha tenido á bien disponer se organicen cinco batallones expedicionarios de infantería, que se denominarán:

cuenta por telégrafo á este ministerio los que diariamente se presenten.»

Efemérides gloriosas

Los españoles se apoderan de Bassée

11 de Mayo de 1642

La guerra que entre Francia y España encendieron los odios que el cardenal Richelieu sintió siempre por la casa de Austria, por un lado, y el ansia de independencia que alentaban tanto Portugal como los Países Bajos, por otro, hallábase en uno de sus períodos más lisonjeros para las armas españolas.

D. Francisco de Melo, digno sucesor del infante D. Fernando en la gobernación de los Países Bajos, acababa de posesionarse del mando de las tropas españolas, y para no interrumpir la serie de triunfos que en los últimos meses de su vida había conseguido el mencionado infante, con acierto envidiable trazó planes y manejó las fuerzas, cuyas consecuencias no fueron otras, por entonces, que quebrantar grandemente á los rebeldes y á sus amigos.

Recobrado Ayre y Lens, las dos primeras plazas que tomó Melo, envió sus tropas sobre Bassée, ciudad defendida por 3.000 franceses y fortificada con magníficas é importantes obras.

Tan luego los españoles se vieron ante Bassée, comenzaron las operaciones de sitio, y con la intrepidez en ellos peculiar avanzaron hacia la plaza por un dique muy peligroso, el cual fué cortado por tres sitios diferentes en una de las salidas que hicieron los sitiados.

Cuando las fuerzas de los defensores iban agotándose, dióles nuevos ánimos la proximidad de tropas mandadas por los capitanes Harcourt y Guiche, que llegaban en su auxilio; mas un certero cañoneo de los españoles detuvo y rechazó al socorro, rogando con él además, distraer la atención de los sitiados, por lo cual pudieron los nuestros, sin grandes dificultades, llegar al foso para cegararlo, trabándose entonces una sangrienta y desesperada lucha que terminó con la rendición de la plaza, llevada á efecto después de haber caído sobre ella gran número de bombas y granadas de mano, y cuando los españoles lo tenían todo dispuesto para el asalto.

MAESE RODRIGO

Bolsa

FONDOS PÚBLICOS	DÍA 9	DÍA 10
4 por 100 perpetuo interior		
Fin corriente.....	44 55	45 00
Idem fin próximo.....	00	00
Idem F. de 50.000 pts. nom....	44 9	45 45
Idem E. de 25.000 id. id.	45 00	45 55
Idem D. de 12.500 id. id.	45 10	45 55
Idem C. de 5.000 id. id.	49 20	50 15
Idem B. de 2.500 id. id.	52 19	53 75
Idem A. de 500 id. id.	52 75	54 25
Idem G. y H. de 100 y 200 id. id.	50 00	48 50
En diferentes series.....	60 00	51 90

4 por 100 perpetuo exterior		
Serie F. de 24.000 pts. noms....	63 00	61 00
Idem E. de 12.000 id. id.	62 85	61 50
Idem D. de 6.000 id. id.	63 50	61 75
Idem C. de 4.000 id. id.	63 59	61 50
Idem B. de 2.000 id. id.	63 59	64 00
Idem A. de 100 id. id.	69 00	69 00
Idem G. y H. de 100 y 200 id. id.	67 00	66 25
En diferentes series.....	62 90	63 25
Partidas de 50.000 pts. nm....	60 00	60 00
Idem de 100.000 id. id.	62 85	61 00

4 por 100 amortizable		
Serie E. de 25.000 noms.....	60 00	60 00
Idem D. de 12.500 id. id.	60 09	61 00
Idem C. de 5.000 id. id.	54 15	55 00
Idem B. de 2.500 id. id.	54 15	55 00
Idem A. de 500 id. id.	54 25	55 00
En diferentes series.....	54 00	55 25
Oblig. del Tesoro (serie A)....	100 00	100 00
Idem id. (serie B).....	100 55	100 55
Idem de Aduanas, interés 5 por 100 anual, núms. 1 al 800.000	70 50	70 50
Idem hasta 10.000 pts. noms....	70 00	70 50
Billetes de Cuba (1886).....	58 50	58 60
Idem hasta 10.000 pts. noms....	58 40	58 50
Billetes de Cuba (1890).....	45 90	47 25
Idem hasta 10.000 pts. noms....	45 90	47 25
Cédulas hipotecas á 5 por 100.	163 10	163 10
Idem al 4 por 100.....	00 00	98 50
Acciones Banco de España....	300 00	302 00
Comp. Arrend. de Tabacos.....	900 00	187 00
Obligaciones Filipinas 6 por 100.	51 50	51 00

CAMBIOS		
Londres, vista.....	49 50	45 50
París, vista.....	95 00	78 00

Bolsín de las cinco de la tarde: Maerid: contado, 44,85. Fin de mes, 44,90. Deuda perpetua, 64,00. Amortizable, 54,00. Aduanas, 70,00. Cubas, 57,50. Filipinas, 52,00. Banco de España, 298,00. Compañía de Tabacos, 182,00. París vista, 115,00. Londres vista, 54,45. Barcelona, 45,30. París, 33,00.

TELEGRAMA BENARD Paris 10 (3,22 tarde). 4 por 100 exterior, 29,87. 3 por 100 francés, 102,92.

CORREO DE MADRID

Ecos del extranjero

Desórdenes en Italia

Roma 10.—Además de en Nápoles, ayer estallaron desórdenes en varias localidades del antiguo ducado de Toscana.

El periódico *El Popolo* asegura que la policía ha descubierto pruebas de que los grandes disturbios que han estallado en las ciudades obedecen a una conjuración revolucionaria.

Londres 10.—*The Daily News*, hablando de los sucesos de Milán, calcula en 4.000 el número de los muertos en las sangrientas jornadas del sábado y del domingo.

Los desórdenes revistieron caracteres de verdadera revolución, obediendo esto a las que a móviles políticos a la cuestión social.

Parece que la artillería hizo estragos disparando metralla.

Los amotinados dieron muestras de gran valor y sangre fría.

Si hubiesen dispuesto de armas no hubieran bastado los 8.000 soldados para restablecer el orden.

París 10.—Se acaba de declarar a Nápoles en estado de sitio, a causa de los desórdenes que estallaron ayer en aquella ciudad, provocados principalmente por la carestía de los artículos de primera necesidad.

La carestía del pan obedece a la subida de los trigos en los Estados Unidos desde que se ha declarado la guerra con España, por la elevación de los fletes, y, sobre todo, porque los grandes acaparadores yankees han conseguido hacerse dueños del mercado.

Llegada de Primo de Rivera

Procedente de Manila ha llegado a Barcelona el vapor *Leon XIII*, conduciendo 623 pasajeros; entre ellos el general Primo de Rivera, los generales de brigada Viana y Contreras, el padre Francisco Valdés, obispo electo de Puerto Rico, cinco jefes, 14 oficiales, 426 soldados y muchísimos funcionarios cesantes.

En la travesía han fallecido el gobernador de Pangasinán, D. Joaquín Oliver y siete soldados.

Al entrar en el puerto pasaron a bordo a saludar al general Primo de Rivera su hermano D. Rafael, los generales Despujol, Navarro y Castelví, el gobernador civil, el comandante de Marina y varios jefes y oficiales.

El general Primo de Rivera desembarcó frente a la capitanía general, chasqueando al público que se hallaba en las escaleras del muelle de la Paz.

Cuando la gente se apercibió de que la falta no se dirigía a aquel muelle, se trasladó corriendo al sitio donde desembarcaba el general, llegando cuando éste marchaba a escape en el coche de la Capitanía, hacia la Administración de Correos, pasando por el Parque con objeto de evitar manifestaciones.

El gentío se hallaba en la Rambla esperando el paso de Primo de Rivera.

El general ha manifestado que le extrañaba mucho la rendición de Cavite, así como cuanto ocurre en Filipinas.

Los pasajeros traen malas impresiones.

Canovas y la guerra

Cierto día—dice *La Época*—entramos en el despacho del Sr. Canovas.

—¿Qué se dice por ahí?—nos preguntó.

—Dicen—contestamos—que el Gobierno se muestra débil, que no debe transigir con los yankees y que, en todo caso, es preferible la guerra a sufrir lo que la gente tiene por humillación.

Canovas contestó con la energía que acostumbraba:

—¡La guerra con los Estados Unidos!... ¿Ve usted esos libros?—dijo aludiendo a un montón de ellos que tenía sobre la mesa.

—He dedicado largas horas a leerlos y releerlos; he comparado cifras con cifras, datos con datos, y creo que he llegado a conocer, aproximadamente, las fuerzas, el poderío y los recursos de todo género con que cuenta el pueblo a quien la opinión señala como nuestro probable enemigo.

Pués bien—siguió diciendo el ilustre estadista;—mi convencimiento me lleva a considerar como un deber el procurar la paz en Cuba, evitando a todo trance la guerra con los Estados Unidos. Usted sabe, y lo saben también los que han leído mis discursos, cuánto me preocupa la cuestión de Cuba y cuán fuerte es mi propósito de conservar la soberanía de España en nuestras costas. A la ruptura

con los Estados Unidos le doy mucha mayor importancia.

Creo que la opinión está allí dividida que una gran parte de ella no es partidaria de la guerra, (tengase en cuenta la época en que se pronunciaron estas palabras); pero he de decirle a usted que mi país, mal aconsejado por el recuerdo de sus tradiciones o por los estímulos de la prensa o por la ceguera de los muchedumbres, hiciese estallar un conflicto entre las dos naciones, yo no permanecería en este sitio, no permanecería tampoco en España, querría tomar más leve parte en lo que considero la perdición y ruina de mi país.

—¿Y si la nación americana—le preguntamos—nos agrediese brutalmente?

—En el caso de una agresión brutal, yo cumpliría con el deber de español. Aceptar el sacrificio no es buscarlo.

«En suma—añade *La Época*—Canovas consideraba el primero de los deberes del Gobierno emplear todo género de procedimientos y medios antes de que se disparase el primer cañonazo, y si, a pesar de todo, se consideraba poco gallardo su conducta, y si el motín en las calles hubiera pedido la guerra, se hubiera retirado del Gobierno y de España, no queriendo ser responsable de los desastres fatales que amenazaban a la nación.»

Alemania y España

El desarrollo marítimo, industrial y mercantil de Alemania, tan paciente y cuidadosamente preparado como la influencia militar hacen al Imperio muy digno de figurar entre las potencias de primer orden.

Medró el reino de Prusia con pequeñas y continuas adquisiciones, incorporándose aquí las tierras de órdenes militares, allí las de obispos, más allá las de abadías, hoy es una de las principales naciones que han acudido al reparto del África.

Efecto y causa a la vez de su progreso la guerra con Francia, ha dejado de aumentar su significación; pero ya sin ella estaba indicada la futura grandeza del reino de Prusia, antiguo Electorado de Brandemburgo.

Desde el ministerio de Bismarck pensó adquirir colonias, acrecentar su marina y abrir la comunicación entre el mar del Norte y el Báltico.

El emperador Guillermo tomó en Königsberg la corona del altar y la colocó en sus propias sienes, valoró contra su antiguo sobeano, el emperador, la espada que delante de éste llevaban los antepasados Electores, levantó la bandera del pangermanismo y sólo respetó a Suiza entre los países de lengua alemana.

Vivió muy poco Federico para fundar el imperio de la conservación de la paz y el César actual requiere la espada con tanta confianza y en la misma actitud con que su abuelo tomaba del altar la corona.

La tentativa de adquisición de las Carolinas, y aún más el Congreso de Berlín, en que se dictaron reglas internacionales para la adquisición y la conservación de las colonias prueban que Alemania ambiciona algo más que las posesiones africanas.

Paróse aquel golpe, aunque nada más que hasta cierto punto, gracias al arbitraje de Su Santidad León XIII; pero la causa está en pie y para nadie es un secreto que Alemania, como Inglaterra, se sirve de las factorías y las misiones para extender su influencia y dominación y que las islas Filipinas son una de las posesiones en que ha fijado su mirada.

La tentativa de los norteamericanos contra este archipiélago ha venido a complicar la cuestión, pero favorablemente para nosotros. No consentirá el imperio que los Estados Unidos se apoderen de unas islas con las que tiene aquél tan activo comercio y tantas y tan valiosas relaciones. Si se había dicho, aunque de ello desconocíamos, que Guillermo II no permitiría que Cuba cayese en poder de los norteamericanos.

Con mucha más razón puede creerse lo mismo tratándose de nuestras posesiones orientales. Si esto pudiese producir algún efecto, sería la intervención para conseguir la paz, aunque ignoramos, y no podemos sospechar siquiera, cuáles serían las bases y las condiciones.

La neutralidad de Alemania, desde luego, nos trae gravísimos perjuicios, por cuanto estando allí más desarrolladas que en otros países las grandes y monumentales fábricas de armas—Krupp podría decir de sí el *Per me reges regnant*—gracias a sus célebres cañones.

El neutral no puede ni debe facilitar a los combatientes armas y pertrechos de guerra y nuestro ejército conocerá inmediatamente el resultado.

Ya se ha podido en la lucha de Cavite conocer la diferencia entre el armamento de los navios americanos y el de los nuestros, y no decimos más porque nos desagrada extendernos en más pormenores sobre este asunto.

Si no fuese por la cuestión especial de Filipinas, que al mismo tiempo llamaban la atención de los alemanes por el aspecto político y el mercantil, no veríamos claro en cuanto a los intereses del Imperio en la presente lucha.

Pero aquel interés nos parece considerable y en él fundamos la esperanza de la intervención; tan embrollado está, sin embargo, el punto que discutimos, que no es fácil decir si debemos esperarla o temerla, dado que el que sea mejor o peor para nuestros intereses consiste en la siempre incierta suerte de las armas.

Creemos, con todo, que Alemania no ha de permitir esos repartos de colonias y de partes de colonias que se dicen indicados por Austria; si la suerte de la guerra nos es favorable, caso en que se hará esperar más la intervención de las potencias, la base para ese descabellado pensamiento atribuido a Gólkowsky (1). En medio de los presentes males, semejante interés por parte de una de las grandes potencias casi equivale a una esperanza.

A.

El pan en Madrid

Se han constituido el sindicato o junta nombrada para resolver el conflicto de las subsistencias en Madrid.

El Sr. Aguilera dió cuenta de los telegramas de provincias y de algunos centros mercantiles del extranjero, donde como en Amberes, Londres y Marsella, hay disponibles grandes existencias de trigos y harinas.

Se nombró una comisión ejecutiva, compuesta del alcalde señor conde de Romanones y de los señores duque de la Victoria, conde de San Bernardo, Ruiz de Velasco, Rodríguez San Pedro, Sainz é intendente del primer cuerpo de ejército.

En una de las secciones del Congreso se reunió después la comisión ejecutiva, la cual tomó los siguientes acuerdos:

Gestionar cerca del Banco de España abrir una cuenta de crédito de un millón de pesetas cuando menos, para la adquisición de trigos en Marsella, Amberes ó otros mercados.

Que se reúnan todos los presidentes de las corporaciones y sociedades de Madrid, Bancos de crédito, etc., para ponerse de acuerdo para arbitrar los recursos necesarios al efecto.

Que se encargue el alcalde de presidir esta reunión como representante del pueblo de Madrid, y de conferenciar con el gobernador del Banco de España con el objeto de vencer las dificultades, si existiesen, respecto de conseguir el primer acuerdo.

Que una subcomisión se encargue especialmente de conocer los precios de todos los mercados extranjeros.

Noticias

La suscripción nacional asciende a 5.153.692,76 pesetas.

Continúa el juez Sr. Aguilera con la mayor actividad las actuaciones de la causa que se instruye con motivo de la desaparición del agente de Bolsa, Sr. Górgolas.

Ayer se ofició al presidente de la Bolsa para que retenga la fianza de 50.000 duros que tenía prestada el agente, así como al director del Banco, para que asimismo retenga todas las cantidades que figuren en dicho establecimiento de crédito a nombre del mismo.

De las últimas investigaciones practicadas está fuera de duda que el Sr. Górgolas pagó gran parte de la liquidación de fin de mes de Abril.

Aunque tampoco la policía descansa, todas las diligencias han sido hasta ahora infructuosas para averiguar el paradero del Sr. Górgolas.

La escuadra inglesa ha llegado a Villagarzía.

En el proceso que se instruye con motivo de los crímenes del juego ocurridos noches pasadas en el Palacio del Billar y calle del Turco, se practicaron ayer varias diligencias.

Agresor y agredido ponen particular empeño en envolver en el misterio el hecho con sus contradicciones y negativas.

Las lesiones del herido Rufo Vela, aunque son muchas, no parecen revestir gravedad.

El agresor, José Montes, sigue encerrado en la cárcel y tiene ya casi curada la cuchillada que recibió en la cabeza.

El ministerio de Marina ha publicado en la *Gaceta* la siguiente nota:

«Capitanía general de Marina del departamento de Ferrol.—Establecidas las defensas submarinas de esta ría, queda prohibida la entrada en ella para toda clase de buques, durante la noche.»

Para verificar la entrada de día los buques que lo deseen, con la bandera de práctico izada, se aguantarán a una milla de distancia de la línea que determina la enfilación de la Muela del Segao y Punta Barba.

En caso de que el mal tiempo ó cualquier otra circunstancia dificultase esta maniobra ó la salida del práctico, los buques podrán seguir para dentro del puerto con la velocidad moderada, cuando el vigía del Segao izase una bandera azul.»

Secretarios de Ayuntamiento

Acordada la suspensión del Congreso Administrativo por la Junta directiva de la Asociación de Funcionarios civiles, el Consejo interino de Secretarios de Ayuntamiento ha acordado también suspender la Asamblea convocada para el 19 del actual hasta que cambien las difíciles circunstancias por que atraviesa la nación, teniendo el propósito de que la Asamblea se reúna días antes que el Congreso Administrativo, que lo hará estando las Cortes abiertas.

Manifestaciones y motines

El gobernador civil de Jaén telegrafía que llegaron a Linares 115 individuos de tropa, que a consecuencia del motín resultaron tres muertos y 13 heridos, algunos graves.

Las turbas quemaron la administración de consumos y un almacén de la misma, destruyéndolo todo.

Teme que se reproduzca el motín, por la poca existencia de trigos y harinas.

—Se ha declarado en Almería el estado de sitio.

Las turbas saquearon el depósito administrativo, varias panaderías y almacenes de comestibles.

Han sido detenidos diecisiete individuos y entregados al juzgado.

Hay temores de que se reproduzcan los desórdenes.

—El capitán general del distrito ha dirigido un telegrama al ministro de la Guerra, diciéndole que en vista de las fuerzas de que dispone tiene la seguridad de que no volverá a perturbarse el orden.

—Excepto la provincia de Alava, en toda España ha sido declarado el estado de guerra, proclamándose las leyes militares del caso.

—En Logroño es donde adquirió ayer el motín mayores proporciones, tomando parte en él muchas mujeres.

Saquearon algunas tiendas, y la Guardia civil dió varias cargas.

De política

Sin discusión fueron ayer aprobados en el Congreso los proyectos de autorizaciones que pedía el Gobierno.

Para llegar a este resultado, fué preciso un arreglo con las minorías.

Los Sres. Sagasta y Puigcerver conferenciaron con el Sr. Romero Robledo que pedía la creación de un impuesto sobre la renta y la supresión del recargo del 20 por 100 sobre las contribuciones directas.

Fué fácil la inteligencia en cuanto a lo segundo.

Como ese proyecto no puede comenzar a regir hasta 1.º de Julio, el Sr. Puigcerver accedió a llevarlo al articulado de la ley de presupuestos, conformándose con esta transacción el Sr. Romero Robledo.

En cuanto al impuesto sobre la renta, hizo mucho hincapié el exministro conservador, pero los Sres. Sagasta y Puigcerver le manifestaron las dificultades que existían, ahora que el Gobierno necesita recurrir al crédito.

El Sr. Romero Robledo transigió, aplazando para otra ocasión el sostener su proyecto.

Conferenciaron luego los Sres. Sagasta y Puigcerver con los Sres. Villaverde, Salmerón, Barrio y Mier y Navarro Reverer.

Todos ofrecieron no crear dificultades para la aprobación de los recursos extraordinarios, y así, a última hora de la sesión, pudieron ser aprobados en el acto mismo de presentarlos.

Se convino que mientras se presentaban dichas autorizaciones, se continuara el debate político.

En el Senado se aprobarán hoy las autorizaciones pedidas por el gobierno.

En el Congreso continuará el debate político, procurando qué termine hoy.

Vendrá después el bill de indemnidad por haber concedido la autonomía a Cuba y Puerto Rico, cuyo debate será breve.

Y enseguida se planteará la crisis, cuya solución se halla aplazada para entonces.

Ayer se habló mucho de ella pero sin ninguna variación en los comentarios. Cuantos pueden influir en la solución del conflicto permanecían en la misma actitud del día anterior.

El único detalle nuevo que confirma la existencia de la crisis, es que el ministro de Marina no se ha presentado en las Cámaras en estos últimos días.

Y en su despacho oficial permanece el tiempo puramente preciso para resolver lo más urgente.

Los Sres. Romero Robledo y Labra tienen pedidos turnos para intervenir en la discusión del bill de indemnidad.

El Banco de España ha aprobado la concesión de los 40 millones de pesetas para

las atenciones de Cuba durante el mes actual.

En una de las secciones del Congreso se reunieron ayer los diputados directores de periódicos para formular y presentar una enmienda al artículo 5.º de la autorización cuarta, exceptuando del recargo extraordinario proyectado a las publicaciones periódicas.

Guerra con los Estados Unidos En Cuba

NOTICIAS OFICIALES Sin novedad

Habana 9 (10 n.)—Gobernador general a ministro Ultramar:

Sin novedad, ignorando dónde se encuentra grueso escuadra enemiga.—Blanco.

Bloqueo burlado

Habana 10.—Capitán general a ministro Guerra:

Día 22 Abril burló el bloqueo en Cienfuegos vapor *Argonauta*; el 23, lo hicieron en la Habana vapores *Cosme Herrera* y *Avilés*; el 26, el *Montserrat*, en Cienfuegos; el 6 del actual, *Antinogenea*, en el mismo punto, y el 7, en la Habana, auxiliada por fuego de nuestras baterías, la goleta *Santiguano*, procedente de Yucatan.—Blanco.

Protesta patriótica

Habana 10.—Presidente Consejo de secretarios me ruega transmita V. E. lo siguiente:

«El Consejo de Administración, al constituirse de un modo definitivo, saluda al Gobierno de S. M. y se adhiere con entusiasmo a la protesta de la otra Cámara, y estima que es preferible sucumbir honrosamente a la sombra de España a vivir con vilipendio bajo la planta de los Estados Unidos.»—Blanco.

Disparos sobre un fuerte

Habana 9.—(Recibido el 10.)—Capitán general a ministro Guerra:

Dos cañoneros enemigos hicieron hoy diez disparos sobre fortín punta Guanó, en Matanzas, sin novedad guarnición fuerte.—Blanco.

El dique

El general Blanco ha pedido al gobierno autorización para hacerse cargo del dique de la Habana, que tan necesario es en los actuales momentos.

Noticias particulares de la Habana

Los telegramas particulares comunican las siguientes noticias:

Ha salido para Francia el vapor de la Compañía Transatlántica francesa *Lafayette* con 1.200 pasajeros.

Entre ellos va el Sr. Amblard con su familia.

En los muelles había mucha gente, que silbó estrepitosamente a los que se van.

Las esquinas de la Habana están llenas de pasquines en que se dice:

«Se venden camisas de mujer para los hombres que se marchan.»

Ninguna noticia sería confirmada la presencia de la escuadra española cerca de Haití.

Hoy, día 10, solo se ven a lo lejos tres barcos norteamericanos.

En Filipinas

Noticias de Hong-Kong

Según telegramas de Hong-Kong la situación de Manila sigue siendo la misma, y añaden que muchas granadas de las disparadas por los españoles no estaban cargadas.

—Los ingleses residentes en Manila piden que, para la protección de sus intereses, se envíen más barcos a aquellas aguas.

Se hallan en ellas actualmente el cañonero *Linnet* y el acorazado *Immortality*.

Los mismos telegramas dicen que el cónsul de Inglaterra en Manila trabaja de concierto con el comodoro norteamericano Dewey.

Opina dicho cónsul que la magnitud de los intereses británicos en Filipinas exige fuerzas bastantes para dominar a los españoles y a los filipinos, estimando que la ocupación de las islas es por ahora impracticable.

El comodoro Dewey cree que un bloqueo riguroso obligará a rendirse a los defensores de Manila, pero los españoles se hallan dispuestos a no rendirse, aunque todo Manila quede arrasado.

—Los ingleses residentes en Hong Kong creen indispensable para la seguridad de la colonia, que se adquiera 40 millas de tierra firme en el territorio de Kowloon, incluyendo la bahía de Mirz, y otra isla mirando al río de Cautón.

Creer, además, que Inglaterra debe adquirir las islas Filipinas, completando con esta adquisición la cadena de sus posesiones desde el estrecho de Malaca hasta la isla de Borneo.

¿Durará mucho la guerra?

Según los yanquis el vencimiento completo de los españoles es cosa de 30 á 40 días.

Según nosotros, si es verdad que estamos dispuestos á gastar por la defensa de nuestras colonias y el honor de nuestra bandera, vendiendo principalmente al asinatos yanqui llevado á mansalva en la bahía de Manila, nuestra última gota de sangre y nuestra última peseta, claro es que el conflicto armado hispano-yanqui tiene trazas de prolongarse hasta que no quede vivo, victima de la miseria y el hambre ó de las balas yanquis, el último español.

Las grandes potencias que en el conflicto hispano-yanqui se han llamado hasta ahora quietas, intervendrán, no hay que dudar, en cuanto la victoria se incline decididamente de un lado ú otro de los beligerantes.

Lo de Manila les ha hecho á los yanquis más daño que favor, porque á pesar de la victoria de un coloso contra un niño mal armado, ha excitado ya el disgusto, y más aún, la envidia de algunas naciones europeas, especialmente la Gran Bretaña, que con todas sus simpatías por los jingos americanos oye con marcadísima repugnancia que los asquerosos yanquis se atrevan á llamar á Dewey otro Nelson y á lo ocurrido en Manila un segundo Trafalgar.

La soberbia yanqui ha de ser, no hay que dudar, su peor enemiga, y si no, al tiempo.

Predicción del tiempo

El *Journal d'Hygiene* publica cerca del tiempo algunos principios generales que, si no son útiles, tampoco resultan dañosos.

1.º Cuando la temperatura se eleva súbitamente, es que se forma una tempestad al Sud del punto donde uno se encuentra.

2.º Cuando desciende la temperatura súbitamente, la tempestad se forma al Norte de lugar en que uno se halla.

3.º El viento sopla siempre desde una región donde el tiempo sea bueno hacia otra en que se forma una tempestad.

4.º Las nubes ó nublados *cirrus*, precediendo siempre de una región donde está desarrollándose la tempestad, se dirigen á otra en que el tiempo sea bueno.

5.º Las nubes *cumulus*, procediendo siempre de una región donde se disfruta de buen tiempo, se dirigen á otra donde se forme una tempestad.

6.º Cuando los *cirrus* cruzan el espacio rápidamente, procediendo del Norte ó del Noroeste, hay que esperar que lloverá antes de veinticuatro horas, cualquiera que sea la temperatura.

7.º Cuando los *cirrus* marchan con rapidez, partiendo del Sud ó del Sudoeste, cabe esperar una tormenta para el siguiente día si se está en verano, y una tempestad de nieve si nos encontramos en invierno.

8.º El viento sopla siempre en un círculo al rededor de una tormenta; cuando procede del Norte, la lluvia es copiosa al Este; si procede del Sud, las grandes lluvias se producen al Oeste; si del Este, la lluvia más abundante se produce al Sud, y al Norte, si el viento procede del Oeste.

LOCAL Y GENERAL

A LOS SEÑORES SUSCRIPTORES

Rogamos á los señores suscriptores que adeuden uno ó más trimestres á la administración de nuestro periódico, se sirvan hacer efectivo su importe, pues de no verificarlo nos causan perjuicio obligándonos á hacer desembolsos de alguna consideración para satisfacer los gastos del periódico, que no cuenta su publicación con otros medios que las cuotas de suscripción.

Si alguno de los señores suscriptores no tiene proporción para enviar dicho importe, sirvase avisarlo, que en este caso giraremos contra él por la cantidad que adeude.

En el preciso momento de salir ayer uno de nuestros repartidores á verificar el reparto de los *Noticieros*, sobrevinole tan fuerte síncope que fué preciso conducirlo,

desde la estación de los ferro-carriles de Tarragona, Barcelona y Francia, en coche, á su domicilio.

Por esta causa verificamos el reparto que pertenece al dicho repartidor con algún retraso, esperando nos lo dispensarán los suscriptores.

—Durante el día de ayer, especialmente por la mañana, el viento S. O. sopló con alguna intensidad.

Hubo momentos que efecto de las violentas ráfagas fueron derribadas algunas persianas de los balcones, rompiendo al propio tiempo uno que otro vidrio de los aparadores de las tiendas.

—Algunos acaudalados vecinos de esta localidad, según de público se dice, guiados por un laudable sentimiento filantrópico, abrigan la idea, en esta época de estrechez, de socorrer á las clases menesterosas.

Digno de todo elogio es el propósito de derramar el bálsamo de la caridad al infeliz que de ella necesita, pero nos parece que para tener verdadera eficacia tan caritativa intención, no sería por demás que se considerasen preferentes á disfrutar de este beneficio los obreros que en virtud de la crisis industrial que reina carecen de todo trabajo.

Socorrer á los que por falta de jornal y verdaderamente padecen necesidad y hambre, en un rincón de su casa, sin tender la mano al transeunte, es donde deben encaminarse los sentimientos filantrópicos de las personas que guiadas por bellísimo y cristiano móvil, invierten parte de su fortuna para epjugar las lágrimas de los desventurados, proporcionándoles el sustento que en la actualidad les falta.

—Las muchas personas que atraídas por la prematura benignidad de estos días, y haciendo caso omiso del popular refrán: "Hasta el cuarenta de Mayo no te quites el soyo", trocaron sus vestidos de invierno por los de verano, mas que de prisa corrieron ayer noche á utilizar de nuevo los abrigos, pues el aire por demás molesto que efecto de la baja temperatura reinaba, era más que suficiente para que el desentendido pillara traidora pulmonía ó cuando menos un fuerte catarro.

—Múltiples han sido las veces que en nombre del buen concepto de este vecindario hemos rogado á nuestra primera autoridad local dictara órdenes convenientes para evitar de una vez que los chiquillos arrancaran á viva fuerza los *bouquets* de flores que las señoritas llevan prendidos en el pecho.

Si, como no dudamos, dichas órdenes han sido dadas, poca eficacia han tenido, pues ayer tarde á las siete, en la calle de Seminarios, uno de estos atrevidos chiquillos arrebató á viva fuerza un ramo de flores de una señorita, la que, al verse agredida en tal brutal forma, recibió un susto de padre y señor mío.

Mucho sentimos ocuparnos nuevamente de esta clase de asuntos, que creíamos habían sido ya evitados.

—La Alcaldía de Cherta anuncia la plaza vacante de médico titular de dicha villa, con el sueldo anual de 750 pesetas.

—Para nadie es un secreto que el ministerio está en crisis.

Contra la fuerza incontrastable de la lógica y de la realidad, nada pueden los convencionalismos políticos de bajo vuelo que tendían á sostener al Gobierno tal como está constituido, no obstante el notorio fracaso de los ministros de Marina y de Ultramar.

En guerra con una nación poderosa, lo menos que puede pedir España á cambio de los inmensos sacrificios que la lucha ha de costarle, es que le den ministros acreedores por sus antecedentes á la confianza general.

Los señores Bermejo y Moret la han perdido por completo, si alguna tenían; luego deben retirarse.

¿Quién les sustituirá?
—Durante la travesía del "León XIII", de Manila á Barcelona, falleció nuestro antiguo amigo y ex-diputado á Cortes por Valls, don Joaquín Oliver, gobernador civil que acababa de ser de la provincia de Pangasinan en aquel Archipiélago. Su cadáver fué arrojado al mar. Así se le dijo, sin más rodeos; á un hermano del señor Oliver, al acercarse al "Alfonso XIII", á donde llegó para recibirle.
(D. E. P.)

—Para formar en esta región un batallón expedicionario de 1.051 hombres, ayer debió verificarse el sorteo de oficiales, sargentos, cabos y tropa de los batallones de Cataluña.

—Según nota que se nos ha pasado de la Administración de Consumos de esta ciudad, se recaudaron en el día ayer, por diferentes especies, sujetas á dicho impuesto, la cantidad de pesetas 0510'39.

—El acreditado especialista en partos y enfermedades propias de la mujer don Baldomero Sedó, recibe en consulta de dos á cuatro de tarde y de nueve á diez de la noche en su gabinete especial para la curación de las enfermedades de la matriz, Vallroquetas, 2, principal, esquina á la plaza de la harinera.

—ML PESETAS al que presenta cápsulas de Sándalo mejores que las del doctor Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

Errores

QUE

DEBEN DESVANECERSE

Ningún remedio, ya sea untura, parche, ú otro, puede curar ni una sola hernia siquiera.

Todas las celebridades médicas, asi nacionales como extranjeras, están contestes, y mi larga práctica me lo ha demostrado, que la curación de las hernias pertenece única y exclusivamente al arte mecánico, acompañado de los conocimientos anatómicos suficientes.

No debe confiarse en las ventas ni en los bragueros llamados sin resortes, ni hierros, ni aceros, pues á éstos debe la mayor parte de las defunciones que ocurren por hernias estranguladas, en razón á ser insuficiente para contener las hernias.

Muchos son los que venden bragueros; muy pocos los que saben colocarlos; rarísimos los que desconocen lo que es una hernia.

A LAS MADRES

Antes de sacrificar á vuestros hijos con un vendaje sucio, incómodo y peligroso, consultad con vuestro médico y con seguridad os dirá que para la curación de las hernias de vuestros pequeñuelos, el remedio más pronto, seguro, limpio, fácil, cómodo y económico, es el braguero de *caoutchouc* con resorte atestigüando así el número ya importante de criaturitas curadas por tal medio, en el corto tiempo que hace que permanezco en esta.

Tirantes omopláticos para evitar la cargazón de espaldas.

Fajas hipocrásticas para corregir la obesidad, dilatación y abultamiento del vientre.

JOSÉ PUJOL

cirujano especialista en el tratamiento de las hernias con largos años de práctica en la casa de don José Clausolles de Barcelona.

ESTABLECIMIENTO

LA CRUZ ROJA
PLAZA DE PRIM. — REUS

A LOS CICLISTAS

"PNEUMATINA"

Con real privilegio

Unico preservativo de resultados positivos para neumáticos.

La PNEUMATINA preserva el neumático contra toda lesión ocasionada por clavos ú otros objetos punzantes.

La PNEUMATINA priva al neumático de deshincharse al ser agujereado accidentalmente.

El neumático cargado de PNEUMATINA puede ser impunemente agujereado por clavos, espinas, etc.

La PNEUMATINA es un compuesto perfectamente neutro de productos químicamente puros, no perjudicando al *caoutchou*, ni á las monturas metálicas, antes al contrario conserva el neumático y lo hace más duradero.

La PNEUMATINA es el indispensable del ciclista como lo han atestigüado las numerosas pruebas hechas en los locales de las respetables sociedades Peña Ciclista, Ciclist-Club, Club Velocipédico, Velódromo y otras, presenciadas por personas

verdaderamente competentes en el ciclismo, habiendo obtenido en todas ellas los más halagüeños resultados quedando los parches perfectamente adheridos y las cámaras en el mejor estado.

La casa garantiza todo neumático que se inutilice por efecto del empleo de la PNEUMATINA.

Modo de empleo:

La PNEUMATINA se introduce en la cámara de aire por medio de una jeringa de metal cuyo orificio se ajusta con la entrada del tubo del neumático después de haber desatornillado la válvula. La dosis de medio frasco es necesaria para cada rueda. Se coloca de nuevo la válvula en su lugar y se voltea despacio la rueda á fin de que la PNEUMATINA se distribuya bien sobre toda la superficie interna del neumático, el cual se hincha de nuevo lo más fuerte posible.

Una carga de PNEUMATINA dura un año después del cual se extrae del neumático con el auxilio de un poco de agua caliente y se carga nuevamente.

Desconfiar de falsificaciones ó imitaciones de ningún valor.

Precio del frasco para cargar las dos ruedas: DIEZ pesetas.

HIJOS DE JACINTO SEGURA COLOMINES

Venta exclusiva, Manuel Ferrer, Unión, 3.—BARCELONA.

SECCIÓN RELIGIOSA

SANTOS DE HOY.—San Anastasio.

Santuario de Ntra Sra. de Misericordia Hoy, y sábado y domingo próximos á las seis de la tarde se practicarán en dicho Santuario algunos actos de devoción, como: el Santo Rosario, el Trisagio Mariano y otros, para implorar de la Virgen Santísima pronto alivio y remedio á todos los males que pesan sobre nuestra infeliz España.

SANTOS DE MAÑANA.—S. Claudio.

SECCIÓN COMERCIAL

J. MARSANS ROF

Representante: JOAQUIN SOCIATS

CALLE SANTA ANA 26 REUS

Cierre de la Bolsa de Barcelona á las cuatro de la tarde de ayer:

Interior.	44'70	Aduanas.	71'50
Exterior.	61'35	Nortes.	20'50
Amortizable.	0'00	Francia.	17'70
Cubas 86.	59'00	Orenses.	00'00
Cubas 90.	46'75	Ex. París.	34'06
Obligaciones 6 p ^s Francia.			64'00
Obligaciones 3 p ^s Francia.			34'00

GIROS

París.	83'00	Londres.	46'60
----------------	-------	------------------	-------

Se reciben órdenes de Bolsa para Barcelona, Madrid y París, Valores, Cupones y compra de monedas de oro y billetes de todos los países.

BOLSIN DE REUS

ANTONIO DEMESTRE.—MONTEROLS, 27

Cotización en Barcelona á las cuatro de la tarde de ayer:

Interior.	44'65	Cubas 86.	59'00
Exterior.	61'50	Cubas 90.	46'75
Colonial.	0'00	Aduanas.	71'50
Nortes.	20'50	Francias.	17'70
Filipinas.			51'75
Obligaciones 5 p ^s Almansa.			68'50
Idem 3 p ^s Francia.			33'75

París

Exterior.	34'06	Nortes.	00'00
-------------------	-------	-----------------	-------

Giros

París.	83'00	Londres.	46'60
----------------	-------	------------------	-------

Se reciben órdenes para operaciones de Bolsa. Compra y venta al contado de toda clase de valores cotizables en Bolsa. Descuento de cupones y compra de monedas de oro de todos los países.

TELEGRAMAS

Madrid, 12.—Tel-grafian de la Habana que á las tres de la mañana de hoy han aparecido á la vista de Cárdenas tres buques grandes y tres pequeños, del enemigo. Uno de los grandes destacó un bote de desembarco. En el bote iban fuerzas de infantería de marina yanqui. Fon-

deó el bote frente al faro, apoderándose del semáforo allí establecido y haciendo prisionero al personal del mismo. Después los barcos de guerra yankees entraron en la bahía, quedando á una milla de Cárdenas, contra cuya población hicieron un fuerte bombardeo.

Cárdenas no tiene defensa de ninguna clase. En la bahía estaban los cañoneros "Antonio Lopez" y "Ligera". Dentro de la población no había más fuerzas que una compañía de infantería de marina y trescientos voluntarios. Todas estas fuerzas se situaron en el embarcadero. Los cañoneros hicieron fuego hasta agotar sus proyectiles. El "Antonio Lopez" quedó inservible. Las granadas caían sobre la población. Una de ellas produjo el incendio de un almacén. El desembarco fué rechazado. Tuvimos un sargento y siete soldados heridos.

Madrid, 12.—Telegrafian de la Habana que se acaban de recibir despachos de Cienfuegos dando cuenta de la derrota que han sufrido los americanos al proponerse desembarcar en aquel punto.

He aquí lo ocurrido:
Desde las primeras horas de la madrugada de ayer, cuatro barcos de guerra yanquis situados á barlovento de Cienfuegos hicieron innumerables disparos.

Al propio tiempo varias lanchitas de vapor se destacaron de los buques enemigos, remolcando ocho grandes barcazas llenas de armas y municiones.

Las tropas españolas que había en la costa recibieron á los invasores á tiros, retirándose entonces los americanos precipitadamente.

Los fuertes de la plaza contribuyeron con sus disparos á la derrota del enemigo.

Nosotros tuvimos cuatro soldados heridos.

La caseta de amarre del cable de Cienfuegos á Batabanó fué destruida por una granada enemiga.

Dispersada la escuadra americana, fueron los buques á sotavento, repitiendo el cañoneo.

Poco después intentaron un nuevo desembarco junto al río Arimao (cerca de Cienfuegos).

Nuestros soldados impidieron nuevamente los propósitos del enemigo, haciendo muchos disparos con fusiles Maüser.

El enemigo tuvo muchísimas bajas y nosotros 14 heridos.

La segunda derrota de los americanos también fué completa.

Madrid, 12.—El lunes ó martes quedarán en disposición de embarcar los refuerzos que constituyen la nueva expedición á Filipinas, que será convenientemente conducida y defendida. Después partirá para el Archipiélago. Según *El Imparcial*, ya está acordado donde desembarcarán estos refuerzos, al objeto de quedar fuerzas para hostilizar la costa norte-americana del Pacífico.

Una alta dama de París está trabajando para allegar una crecida cantidad destinada á los heridos de la guerra.

Madrid, 12.—Habana.—El vapor trasatlántico "Montserrat" ha zarpado para Cienfuegos.

Washington.—El vapor español "Rita" fué capturado al zarpar de Saint Thomas. Afírmase que el gobierno ha tomado en arriendo una estación carbonera en la China y que trata de adquirirlas en otros puntos.

El almirante Sampson con su escuadra no irá á Cuba hasta que se sepa con certeza el paradero de la escuadra española.

Prepárase un llamamiento de 75.000 voluntarios.

París, 12.—Nueva York.—En un telegrama dirigido al *Evening Journal* desde Cabo Haitiano se dice que la noticia relativa á haber ocurrido un combate naval cerca de las costas de Puerto Rico necesita confirmación.

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL

Barcelona, 12, 5'20 tarde.—Ha sido rechazado el ataque de Cárdenas; durante el bombardeo de dicha ciudad cayó una bomba en el consulado inglés; parece que motivará una reclamación á los Estados Unidos.—*Mencheta*.